
Minuta de reunión de la Comisión Local de Sustentabilidad 

Fecha: 27 de octubre de 2023 

Lugar: Mesas externas en el IRyA 

Asistentes: Jane Arthur, Osbaldo Sánchez, Yasmín Ordoñez, Aina Palau, 
Ricardo González, Alfonso Ginori, Dulce Soriano.

Temas tratados: 

1. Se comentó sobre la reciente salida de tres integrantes apreciados de esta 
comisión: Aridain Hernández, Berenice Ramos y Thomas Nony y se 
discutió invitar a nuevos miembros - un administrativo, un postdoc y 
también un estudiante.

2. Se informó sobre la última visita al terreno para regar los árboles en el 
terreno y se comentó que la llave de la puerta está guardada en la oficina 
de Jane. Se tomó nota de que la CSAM cumplió con el plantar plantas 
polinizadores en una franja en la entrada principal del edificio del IRyA.

3. Jane informó sobre la última reunión de la RUS-Morelia del campus y 
del trabajo de la subcomisión de Energía y la reciente revisión de la red 
eléctrica, además, Aina y Dulce comentaron sobre los avances de la 
subcomisión de Residuos.

4. Jane dió una breve resumen del Congreso de Sustentabilidades 
organizado por la Coordinación Universitaria para la Sustentabilidad 
(COUS) que se llevó a cabo del 3 al 6 de octubre en el centro de Morelia 
y en el cual esta comisión presentó un poster sobre sus experiencias de 
reforestación en 2022/2023.

5. Alfonso Trejo envió un resumen del estatus del inventario y 
caracterización de los árboles que rodean el IRyA - falta todavía poner en 
función los códigos QR y la página web así como fabricar las etiquetas.  

6. Dulce y Aina comentaron que hace falta sensibilizar a la comunidad 
sobre el tema del uso correcto de las islas de separación de basura. Aina 



mencionó que los residuos orgánicos del IRyA pueden combinarse con 
los de la cafeteria Mogos (CSAM) los días martes, jueves y sábado en 
que se los lleve una persona que los ocupe. También, los residuos de café 
de las cocinas se pueden recolectar y entregar a un miembro del IIES que 
los ocupa para un baño seco. 

Compromisos y acuerdos: 

• Se acordó invitar a Victor Olivo (Administración) a que participe en esta 
comisión y que también se integre a la subcomisión de Proveedores 
Sustentables de la RUS-Morelia como representante del IRyA. Se 
decidió mandar una invitación a los postdocs y también preguntar a los 
estudiantes si hay interesados en participar en esta comisión puesto que 
Osbaldo se graduará proximamente. 

• Se acordó monitorear la situación del clima y las lluvias para programar 
la próxima visita a regar los árboles en el terreno. 

• Se decidió monitorear el uso de las islas de separación de basura y tomar 
nota de las instancias de mal uso. Se acordó dar más enfoque a la 
sensibilización sobre el tema de la separación de basura y se explorará la 
posibilidad de dar una breve charla de motivación antes de alguno de los 
coloquios semanales (Aina/Dulce). 

• Se acordó hacer una infográfica o poster pequeño para colocar en las 
cocinas para alentar a los usuarios a depositar los residuos de café en un 
bote especial (con el fin de reutilizarlos en un baño seco). También se 
decidió dar más visibilidad al tema de la correcta separación de basura en 
general a través de una campaña de carteles, infográficas, etc en las 
puertas y mamparas del IRyA, y posiblemente también a través de las 
redes sociales.


